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66 so sabemos 
todavía cuánto le va a 
costar al país y quién lo 
va a pagar (...). Nosotros 

apoyaremos a los 
deudores de menos 
recursos y principalmente 
que estén al día porque 
eso lo hace mucho más 
meritorio”.   

66: gobierno del 66 rta es una buena 
Presidente Gabriel Boric noticia para más de un 

cumple sus compromisos y — | millón y medio de familias 
tiene una firme convicción — | y estudiantes que se 
con los cambios que Chile | endeudaron para poder 
necesita. Por eso el anuncio 
en cadena nacional del 
proyecto que termina con re 
los créditos por estudiar es 
tan relevante”.   

estudiar. Y también es una 
buena noticia para los 
'ecursos del Estado que se 

despilfarraron por largo 
tiempo por un mal sistema 

  

DIPUTADO HUGO REY (RN) 
COMISIÓN DE EDUCACIÓN 

DIPUTADA EMILIA SCHNEIDER (FA) Sl 
COMISIÓN DE EDUCACIÓN DI 

sAEL YEOMANS 
IPUTADA DEL FRENTE AIPLIO. 

66 su ercer año y 
en plena época electoral, el 
Gobierno finalmente 
presenta su proyecto de ley 
de condonación al CAE. 

Esto lo hace sin indicar lo 
más importante, que es 

cuánto va a costar, ni 
tampoco indica cómo lo va 
a financiar”. 
  

DIPUTADO STEPHAN SCHUBERT 
(P. REPUBLICANO) 
COMISIÓN DE EDUCACIÓN 

66 zo vane y los 
créditos ya no serán 
parte de la educación 
superior. La nueva 
regulación (..) no 

66 esutta inentencibie 
que en la crisis de seguridad 
más grande de nuestra historia 
y ante la falta de recursos 
mínimos para poder mantener 

entiende al estudiante | funcionando algunos 
como un deudor, hospitales, el Gobierno realice 
concepto completamente | este verdadero ofertón 

impropio en el ámbito 
educativo”.   

  

DIPUTADO JUAN SANTANA (PS) 
COMISIÓN DE EDUCACIÓN 

electoral a tres semanas de las 
elecciones”.   

  

DIPUTADO JUAN ANTONIO COLOMA 
SECRETARIO GENERAL DELA UDI 

DIERKCOTSCHLIHy JAVIERA NERRERA Propuesta fue presentada anoche en cadena nacional por el Presidente Gabriel Boric: 

Gobierno anuncia condonación de 
deuda a 75 mil personas, y surgen 
dudas sobre como financiará fin del CAF 

El proyecto será enviado hoy al Congreso. Se propone una reorganización de la deuda para quienes están en 
etapa de pago, y además se crea el sistema de Financiamiento Público para la Educación Superior (FES), el cual 
establecerá que durante sus estudios, los alumnos de hasta el noveno decil de ingreso no pagarán. 

  

Luego de tres años de anun- 
y especulaciones, anoche el 

Presidente Gabriel Boric delineó 
la propuesta que pone final Cré- 
ditocon Aval del Estado (CAE) y 
crea un nuevo sistema, que de- 
nominó como Financiamiento 
de la Educación Superior (FE: 

“Al momento de su creación, 
el año 2005, el CAE permitió 
ampliar de manera importante 
la matrícula en la educación su- 
perior. Sin embargo, con el tiem- 
Po se transformó en una carga 
para los estudiantes y sus fami- 
lias”, dijo el mandatario. Y ase- 
veró que el Estado ha debido 
destinar, debido a la ejecución 
delas garantías, US$ 9 mil millo- 
nes en el préstamo otorgado por 
la banca. 

Sin embargo, durante la cade- 
na nacional el Presidente no 
brindó luces sobre aspectos 
esenciales de la iniciativa, como 
su costo fiscal. 

  

  

      

Los ejes generales de la 
iniciativa 

Hoy se presentará ala Cámara 
Baja el proyecto, que tiene tres 
grandes componentes, de 
acuerdo con lo esbozado, siendo 
uno de ellos la condonación de 
la deuda, Pero no será universal, 
a despecho de su promesa de 
campaña. 

Según el Presidente, se va a 
condonar “en base a criterios de 
justicia y mérito parte de las 
deudas educativas”. Afirmó que 
quienes se adhieran al nuevos 
tema, “tendrán una condona- 
ción del porcentaje de su deuda, 
que se va a definir según si la 
persona egresó o no de su carre- 
ra, si tiene o no su deuda al día, y 
de acuerdo al número de cuotas 
que haya pagado a la fecha”. 

Conocedores del tema expl 
can que habrá dos grandes gru- 
pos de beneficiarios. El primero 
serían los morosos que deserta- 
ron de sus carreras al inicio, y cu- 
ya deuda del CAE se debe prin- 
cipalmente a los intereses gene- 
ados por el préstamo. 
Mientras que el otro grupo se- 

rían quienes han tenido un buen 
comportamiento de pago, y es- 
tán terminando su CAE? 

Además, según Boric, con este 
mecanismo, “incentivaremos la 
regularización de quienes aún 
adeudan pago”. Este último 
punto abordaría el escenario ac- 
tual, pues el porcentaje de moro- 
sos aumentó 7 puntos en 2023, 
según la Comisión Ingresa, sien- 
do una tendencia que se da des- 
de que se anunció la condona- 

      

1.219.395 
personas solicitaron, 
entre 2006 y diciembre de 

2023, el Crédito con Aval del 
Estado (CAE), según la Comi= 

sión Ingresa. 

925.207 
personas que solicitaron el 
préstamo están en etapa de 

pago. 

36.612 
egresados ya pagaron com- 
pletamente la deuda del CAE. 
  

ción de la deuda 
Se calcula que, de aprobarse el 

proyecto, “como punto de part 
da, más de 75 mil personas que- 
darán con su deuda totalmente 
saldada”, dijo el Presidente. 
Mientras que son más de 900 

  

Me 

mil personas que están en etapa 
de pago, y en total, más de 1,2 
millones de personas las que so- 
licitaron el CAE. 

Reorganización 
de la deuda 

Otro punto que se abordaenel 
proyecto es la deuda actual, me- 
diante una reorganización de las 
cuotas. 

Aquí, habrá dos alternativas: 
quienes prepaguen el 75% del 
nuevo saldo adeudado podrán 
poner fin a su préstamo, mien- 
tras que para quienes no puedan 
realizar ese pago, “se reprogra- 
mará con cuotas proporcionales 
a sus ingresos, con un tramo 
exento de pago y cuotas que se- 
rán siempre más bajas que las 
que actualmente pagan”. 

      
inte una cadena nacional, el mandatario dio a conocer loslineamien- 

tos del proyecto. Hoy se presenta la iniciativa al Congreso. 

Además, hay otro punto que 
abordará el proyecto, y del cual 
ya había dado luces durante ayer 
el ministro de Educación, Nico- 
lás Cataldo (PC). Quienes ya pa- 
garon su deuda del CAE tendrán 
beneficios tributarios una vez 
implementado este proyecto de 
ley. “De esta manera, reconoce- 
mos explícitamente el esfuerzo 
de quienes con sacrificio han 
cumplido con sus obligaciones”, 
dijo Boric. 

El nuevo crédito que 
propone el Ejecutivo 

Al ponerle fin al CAE, sostuvo 
el mandatario, se creará un nue- 
vo crédito, donde no participará 
la banca: el FES. “La gran may. 
ría de los beneficiarios del FES 
no deberán desembolsar recur- 

    

EJES DE LA 

PROPUESTA 

  

» CONDONACIÓN DELLA 
DEUDA 
Según el Presidente, todos los 
que se sumen al nuevo sistema, 
tendrán al menos una rebaja en 
su cuota, "Como punto de 
partida, más de 75 mil perso= 
nas quedarán con su deuda 
totalmente saldada", dijo el 
mandatario. 

4 OPCIÓN DE PREPAGO 
Tras sumarse al plan, quienes 
puedan prepagar el 75% de la 
"nueva deuda”, quedarán con el 
préstamo saldado, Al resto, se 
le calculará un nuevo plan de 
pago, con cuotas inferiores a 
las que se tiene actualmente. 

BENEFICIO TRIBUTARIO 
Para quienes ya hayan pagado 
el total del crédito se propon- 
drá un beneficio tributario. 

mFES 
El nuevo Financiamiento a la 
Educación Superior (FES), en 
tanto, será para todos los 
estudiantes, pero las institu- 
ciones solo podrán cobrar un 
copago a aquellos "que estén 
en el 10% de mayores ingre= 
sos", dijo el President. 

y RETRIBUCIÓN 
El pago del crédito, en tanto, 
comenzará un año después del 
egreso, y el monto de la cuota 
no podrá superar el 8% de los 
ingresos. Actualmente, 
es el 10%, 

sos ni endeudarse, como ocurre 
hoy con el sistema de créditos 
universitarios, eliminando de 
esta manera el estrés asociado al 
pago o la adquisición de deudas 
durante esta etapa importantísi- 
ma de la vida”, afirmó Boric. Es- 

   

to, planteó, porque la idea es que 
las instituciones solo puedan co- 
brar un copago a los estudiantes 
del décimo decil de ingresos. 

Además, el préstamo se co- 
menzaráa pagar unaño después 
de egresado, vía la declaración 
de impuestos, y será contingente 
al ingreso, pero las cuotas no su- 
perarán el 8% de los ingresos. 
Asimismo, el número de años a 
pagar se determinará según la 
carrera estudiada. 

“Mayor 
desfinanciamiento” 

  

Aunque solo se conocen los li- 
neamientos, ya hay varios pun- 
tos que preocupan a universida- 
des y expertos. 

Juan Eduardo Vargas, vice- 
rrector académico de la U. Finis 
Terrae y exsubsecretario de Edu- 
cación Superior, comenta que si 
bien están de acuerdo con que es 
necesario reemplazar el CAE, 
hay dos puntos que le preoct 
pan: “Respecto de la condona- 
ción, no se informa el costo que 
ella representará, lo cual parece 
algo mínimo para evaluar ade- 
cuadamente esta medida” 

Pero dice que “posiblemente, 
lo más preocupante es querer 
imponer una regulación similar 
a la de la gratuidad a las institu- 
ciones que no participan de ella, 
pues tendrá como consecuencia 
un mayor desfinanciamiento de 
estas últimas instituciones. La 
gratuidad ha tenido como uno 
de sus efectos negativos la ma- 
yor vulnerabilidad financiera 
que ha afectado a ciertas institu- 
ciones, especialmente a las ul 
versidades privadas. Ahora se 
busca exportar ese modelo de 
restricciones al resto de las insti- 
tuciones privadas, con un im- 
pacto grande en sus ingresos y, 
con ello, en su calidad”. 

  

  

  

    

    

SEIS MIRADAS A LA INICIATIVA: INTERROGANTES SOBRE 
MONTOS INVOLUCRADOS Y SU IMPACTO EN LAS UNIVERSIDADES 

Harald Beyer 
EXMINISTRO DE EDUCACIÓN 

*El proyecto tiene tres dimensiones. La primera es 
una condonación acotada de la deuda pero extendi- 
da, Todas las personas podrán acogerse a ella. 
Actualmente hay del orden de 8 mil 200 millones de 
dólares en estado de pago (más allá de que hay 
mucha morosidad en estas cuentas). Hay otros 3 mil 
300 (millones de dólares) que corresponden a estu= 
díantos o recién egresados. Los porcentajes van a 
depender de una serie de factores, pero dado que 
son muchos los potenciales beneficiarios, el costo de 
la primera etapa va a ser elevado. 

“La segunda etapa apunta a reestructurar la 
deuda. Se anunció que aquí también hay menores 
pagos y personas eximidas de pago. Ello también 
tiene eventualmente un impacto fiscal. Con todo, 
parece exigir una apuesta de que con las muevas 
condiciones muchas personas que no están pagando 
van ahora a comenzar a hacer. Habrá que evaluar, 
ala luz de los aspectos más específicos, sello tiene 
viabilidad. Pero aquí hay una gran interrogante. 

"La tercera etapa es el nuevo crédito. Parece 
estar alineado con las alternativas que se han discu- 
tido. Habrá que ver con qué tasa de interés, los 
plazos y el carácter de la contingencia al ingreso. 
Ahora, el aspecto más complejo es que se extende- 
rían los criterios de la gratuidad para los nueve 
deciles de ingreso. Solo el décimo decil de mayores 
ingresos estaría exento. Incluso, según el anuncio, es 
más estricto el criterio que la gratuidad, Esto, por- 
que a las universidades que están en la gratuidad se 
les permite cobrar alos deciles 7 a 9 por encima del 
arancel regulado con tope. Indudablemente, si 
siguen primando los criterios con los que se ha 
definido la gratuidad, esto deja en posiciones más 
inestables a las universidades. También complica a 
las instituciones que hasta ahora no han ingresado a 
la gratuidad. Es muy posible que se incorpore tam- 
bién la regulación de vacantes foslizando la movii- 
dad universitaria”, 

  

Daniel Rodríguez 
DIRECTOR EJECUTIVO 
DE ACCIÓN EDUCAR 

*Decepciona que las 
prioridades del Gobierno 
estén a tal punto extra- 
viadas que se insista en 
gastar los pocos recursos 
públicos con los que se 
cuenta en educación 
superior. Esto no es más 
que dar gratuidad retro= 
activa a quienes decidie= 
ron dejar de pagar una obligación que ellos 
mismos contrajeron y que les permitió 
estudiar en la educación superior, Con la 
calidad de la educación escolar estancada 
hace décadas, altísima violencia en los 
colegios y niveles preocupantes de deser- 
ción, sorprende que el Gobierno no se 
mueva de una promesa irresponsable. 

"Esto no es una reforma menor, se 
trata de un cambio de paradigma del cual 
no tenemos antecedentes. Lo que se hace 
es crear un impuesto a los graduados para 
que quienes trabajan formalmente subsi- 
dien a quienes estudian pero no trabajan; 
además, con la provisión del copago, se 
llega a un sistema que es incompatible con 
la autonomía universitaria. No puede ser 
que las universidades en Chile pasen a ser 
financiadas 100% por el fisco. 

"Finalmente no es creíble que esta 
propuesta sea financieramente autocon- 
tenida, Esto va a implicar un enorme 
gasto de recursos, es ineludible, Lo más 
probable es que esto cueste lo mismo que 
la gratuidad universal, además de desfi- 
nanciar a las instituciones en al menos 
1300 millones de dólares anuales, por la 
prohibición del copago". 

   

  

Federico Valdés 
RECTOR DE U. DEL DESARROLLO 

*Hoy en día el sistema universitario se 
equilibra gracias al aporte que realizan 
familias de los cuatro quintiles más ricos. 
Al eliminar el aporte de los quintiles 7, 8 
y 9, el monto total pagado a las universi- 
dades por las familias se reducirá drásti- 
camente. Esto pondrá en serios aprietos 
financieros a las mejores universidades. 
del CRUCH, especialmente del G-9, y a 
varias instituciones privadas masivas. El 
impacto sobre los cientos de miles de 
estudiantes de estas instituciones no fue 
considerado al analizar los efectos de 
este cambio radical 

*La condonación es un insulto ala 
mayoría de personas que han pagado con 
esfuerzo y puntualmente sus cuotas, 
porque el problema fue aumentado 
gravemente por los llamados a no pagar 
el CAE. Por culpa de ese grupo, que 
quería sabotear el CAE, hoy muchas 
personas que podían cumplir están mo- 
rosas y ahora recibirán un premio pagado 
por todos los chilenos”. 

Diputada Karen Medina (Ind.) [4 
COMISIÓN DE EDUCACIÓN DE LA CÁMARA 

*El anuncio del Presidente, si bien da algunos lineamientos, no 
nos queda suficientemente claro hasta ver el escrito sobre el cual 
nos vamos a poder ya expresar con más claridad. Si bien hoy 
rescato que haya tomado nuestras propuestas, como es también 
favorecer a aquellos que ya pagaron y que asumieron su deuda con 

María Paz Arzola 
COORDINADORA DEL 
PROGRAMA SOCIAL DE 
LIBERTAD Y DESARROLLO 

*El Presidente anunció el reempla- 
20 del CAE por un sistema en que los 
beneficiarios deberán pagar al fisco 
hasta un 8% de sus ingresos. Esto 
equivale a un impuesto y, por lo 
tanto, es importante conocer detalles 
sobre las estimaciones del Gobierno. 

“Además, considerando la alta 
morosidad del CAE, se introducirá la 
condonación de una parte de la 
deuda como incentivo para que los 
deudores actuales se traspasen al 
nuevo sistema. Habrá que ver cuál es 
la magnitud de dicha condonación; 
no obstante, dada la situación actual 
parece poco probable que alguien 
ue hoy no está pagando, vaya a 
preferir cambiarse al nuevo sistema. 
Es importante que el proyecto de ley 
defina con claridad de qué manera se 
pretende asegurar la sostenibilidad 
del nuevo sistema? 

   al 

el Estado con alguna especie de retribución en los impuestos, 
también direcciona distintos tipos de deudores. Hay que ver de qué manera los van a 
reconocer y cuáles van a ser los beneficios puntuales. Eso es importante saber para 
ver siirroga mucho gasto fiscal”, 

Ignacio Sánchez 
RECTOR DE LA U, CATÓLICA 

*El mensaje presidencial tuvo dos aspec- 
tos principales, El primero fue una propues- 
ta para abordar el endeudamiento estu= 
diantil. Los deudores tendrán beneficios 
flexibles acorde a su situación de egreso, su 
deuda y también su comportamiento como 
deudores. El saldo a pagar también tendrá 
beneficios al cumplir las obligaciones. Esto 
no es una condonación universal, a futuro se 
retira a la banca privada y se crea un crédi- 
to solidario que se pagará con adecuadas 
condiciones posterior al egreso y titulación. 
Estos aspectos son positivos en la propues- 
ta, ya que ayudan a resolver importantes 
problemas que afectan ala famila incorpo- 
rando seriedad fscal. 

*Lo que es preocupante del mensaje y 
proyecto es que solo se permita copago en 
el 10% superior, a diferencia de lo que 
existe hoy, en que se permite una propor- 
ción del arancel regulado en los decies 7, 8 
y 9, sin afectar el deci superior. El gran 
problema es que esto se base acorde a los 
aranceles regulados vigentes que no permi- 
ten cubrir los costos de las carreras. Esto 
ya ocurre en los estudiantos con gratuidad 
y se quiere extrapolar a los dlemás deciles, 
lo que va a profundizar el dóficit de las 
instituciones, Esto sería un grave atentado 
ala autonomía y a la sostenibilidad finan- 
ciera de las universidades del país, Tan 
importante como preocuparse de los estu= 
diantes y sus familia, el proyecto debe 
tener en cuenta que el país requiere de 
universidades de calidad para formar a 
nuestra juventud. Esta propuesta de nuevo 
financiamiento, al eliminar el copago en 
estos deciles intermedios, pone en riesgo a 
nuestras universidades". 
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